
Председатель Народного Хурала 
Владимир Павлов озвучил основные 
законы, рассмотренные на второй 
очередной сессии парламента Буря-
тии. Эта сессия была очень насы-
щенной, депутаты рассмотрели 64 
вопроса, из которых 42 — это законо-
проекты и 22 — постановления. 

Эта сессия началась с чествования 
детей-героев из Бурятии. Владимир Павлов 
вручил ребятам памятные медали Совета 
Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации «За проявленное 
мужество» и подарки от Народного Хурала. 
Награды вручены Артему Ануфриеву, Анне 
Басовой, Семёну Суркову, Сергею Демину. 

5 мая 2023 года учащиеся Адамовской 
общеобразовательной школы вместе с 
директором школы возвращались с меро-
приятия, посвященного 78-й годовщине 
Победы в Великой Отечественной войне, 
когда в местности Шаманка Баргузинского 
района заметили лесной пожар. Все вме-
сте они сумели остановить огонь, потушив 
его до приезда пожарных. Благодарствен-
ное письмо Народного Хурала Республики 
Бурятия вручили директору Адамовской 
основной общеобразовательной школы 
Лидии Нолевой.

9-летний Тимур Шалдушкеев из села 
Зун-Мурино Тункинского района во время 
купания совершил самоотверженный посту-
пок — спас двух тонущих девочек. Медаль 
вручили и 12-летнему Виктору Большунову 
из Курумканского района. Он спас мужчину, 
который пытался перейти реку Баргузин и 
начал тонуть. Мальчик вытащил мужчину на 
берег и оказал ему первую помощь.

«Дорогие наши герои, поздравляем вас 
с высокой наградой! Эта награда является 
символом признания вашего подвига. Вы 
стали примером для многих своих сверстни-
ков. Пусть она вдохновит вас на новые боль-
шие добрые дела. Мы желаем, чтобы вы и 
дальше всегда стремились вперёд и дости-
гали новых высот», — сказал глава респу-
бликанского парламента Владимир Павлов.

Кадровые вопросы
На сессии рассмотрены кадровые 

вопросы. Депутаты проголосовали за назна-
чение мировых судей. Всего на это заседа-
ние было представлено 10 кандидатур, из 
которых трое были утверждены на трехлет-
ний срок полномочий, все остальные назна-
чены судьями бессрочно.

 Также депутаты Народного Хурала назна-
чили на должность заместителя Председа-
теля Счетной палаты Республики Бурятия 
Михаила Егорова и аудитора этого контроль-
ного органа Татьяну Цыдыпову. Для обоих 
это повторное назначение. 

Поддержка СВО
Очень важным вопросом стал законо-

проект о поддержке участников специаль-
ной военной операции и членов их семей. 
Согласно принятому закону, участники СВО 
имеют право на однократное бесплатное 
предоставление в собственность земельных 
участков, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности, заня-
тых принадлежащими им жилыми домами. 
Также они могут бесплатно получить землю 
сельскохозяйственного назначения, если 
таковая находится у них в аренде. Оформить 
ее в собственность можно по истечении 3 
лет с момента заключения такого договора.

Закон определяет и права членов семей 
погибшего воина — участника СВО. Это 
вдовы, не вступившие в повторный брак, 
родители, дети в возрасте до 18 лет, дети 
старше 18 лет, ставшие инвалидами до 
достижения ими возраста 18 лет, и дети в 
возрасте до 23 лет, очно обучающиеся в 

вузах и ссузах. Все они также имеют право 
на приобретение в собственность земель-
ных участков.

Помочь узаконить землю 
Это не единственный законопроект о 

земле, рассмотренный на сессии. Парла-
ментариями до 31 декабря 2026 года прод-
лен срок узаконения земельных участков. 
Это касается собственников земельных 
участков, которые подпадают под действие 
принятых ранее республиканских законов 
«О бесплатном предоставлении земельных 
участков, находящихся в государственной и 
муниципальной собственности» и «О земле».  

Как подчеркнул Владимир Павлов, за эти 
годы немало сделано для жителей Бурятии в 
плане узаконения земельных участков, заня-
тых жилыми домами. Ведь зачастую, отме-
тил Председатель Народного Хурала, люди 
по два-три поколения живут в домах, счита-
ющихся «самоволками». 

«Депутаты шестого созыва проводили 
большую работу и приняли ряд законов, 
которые позволили тысячам жителей Буря-
тии получить право собственности на такие 
земельные участки. По инициативе депу-
татов на сессии рассмотрен законопро-
ект, призванный поддержать эту категорию 
жителей республики. Для них законом про-
длили срок получения земли в собствен-
ность до 31 декабря 2026 года», — пояснил 
Владимир Павлов. 

Ранее этот срок был установлен до 31 
декабря 2023 года. Заместитель предсе-
дателя Комитета по бюджету, налогам и 
финансам Михаил Степанов, выступивший 
одним из авторов законодательной инициа-
тивы, сообщил, что принятыми изменениями 
в законодательство возможность оформить 
свои земельные участки получают граждане, 
которые по объективным причинам не успе-
вают это сделать в указанный период. 

«Мы убедили наших коллег поддержать 
жителей Бурятии. Это уже третья инициа-
тива и последний шанс получить документы 
на свою собственность», — подчеркнул 
Михаил Степанов.

Принят бюджет в 
первом чтении

Один из главных вопросов — принятие в 
первом чтении главного финансового доку-
мента Бурятии. Рассмотрен законопроект 
о республиканском бюджете на 2024 год и 
плановый период 2025–26 годов. Законо-
проект рассмотрен в первом чтении, в ходе 
которого депутаты утвердили четыре основ-
ных параметра: доходы, расходы, дефи-

цит и уровень госдолга. Доходы бюджета 
составляют на сегодня 102,8 млрд рублей, 
расходная часть 108,9 млрд рублей, дефи-
цит чуть более 6 млрд рублей, что в преде-
лах установленных Бюджетным кодексом 
параметров. 

Владимир Павлов подчеркнул, что при 
обсуждении параметров бюджета осо-
бое внимание было уделено собственным 
доходам Бурятии, которые на 2024 год 
составляют 44 млрд рублей — за последние 
5–6 лет цифра выросла вдвое. Основным 
источником пополнения бюджета являются 
налоги: НДФЛ, налог на прибыль предпри-
ятий, акцизы, налог на имущество, налог 
на добычу полезных ископаемых, УСНО и 
так далее. 

Председатель парламента Бурятии отме-
тил, что ко второму чтению ожидается боль-
шая работа над поправками к бюджету — их 
внесут Глава и Правительство Республики 
Бурятия, а также депутаты. Будут уточнены 
ко второму чтению в сторону увеличения 
собственные доходы и поступления из 
федерального бюджета. 

Особо Председатель Народного Хурала 
остановился на том, что расходы на сель-
ское хозяйство в проекте закона о бюджете в 
первом чтении составляют 1,9 млрд рублей, 
ко второму чтению эта сумма увеличится. 

«Нам нужно поддержать наших ферме-
ров для участия в агростартапе, — сказал 
В. А. Павлов. — Пока на эти цели предусмо-
трено  около 150 млн рублей, но мы знаем, 
что бывает много хороших проектов, не все 
из которых удается поддержать. Между те, 
получившие поддержку фермеры добива-
ются хороших результатов в производстве 
мяса, молока, овощей. Кроме того, обеспе-
чение рабочих мест на селе в какой-то сте-
пени позволит снизить отток населения».

Налоги в помощь людям
На сессии депутаты приняли пять законо-

дательных актов, изменяющих республикан-
ское налоговое законодательство. Один из 
них имеет прямое отношение к небольшим 
селам и призван помочь сохранить почтовые 
отделения в отдаленных населенных пунктах 
республики. Законодатели освободили от 
имущественного налога организации «Почты 
России» в пределах средств, зачисляемых в 
республиканский бюджет. Установлены кри-
терии для получения льготы: обеспечение 
услугами почтовой связи всех населенных 
пунктов Бурятии, отсутствие сокращений 
отделений почтовой связи, их модерниза-
ция. Действие льготы предусмотрено до 31 
декабря 2025 года. «Почта для сельчан — это 
не только место получения пенсии, поку-

пок, оплаты коммунальных услуг, но и место 
общения. Считаю обязательным поддер-
жать этот законопроект», —отметил  депутат 
Народного Хурала Анатолий Кушнарев.

Обеспечить 
безопасность людей

На сессии принят закон о порядке обра-
щения с животными без владельцев. Этот 
новый Закон «Об установлении порядка 
осуществления деятельности по обраще-
нию с животными без владельцев и перечня 
мероприятий при осуществлении такой дея-
тельности на территории Республики Буря-
тия» разработан правительством Бурятии в 
целях обеспечения безопасности и закон-
ных интересов граждан. Он предполагает 
принятие решения по вопросу обращения 
с животными без владельцев на террито-
рии Бурятии с учетом климатических, соци-
ально-экономических, градостроительных 
специфик региона. 

«Ключевые положения закона посвящены 
установлению порядка обращения с безнад-
зорными животными, — пояснил Семен Мат-
хеев, председатель Комитета по земельным 
вопросам, аграрной политике и потреби-
тельскому рынку. — Так, отловленное живот-
ное, не имеющее идентификационного 
жетона или чипа, предлагается помещать в 
пункты временного содержания. В течение 
30 дней ему будут искать владельцев. Если 
же собака имеет жетон или чип, то ее будут 
содержать в пункте временного содержа-
ния 3 дня, затем 60 дней в приюте, чтобы 
найти прежних или новых хозяев. Все поло-
жения закона максимально направлены на 
то, чтобы у безнадзорной собаки появился 
хозяин. Приюты вправе содержать животных 
без владельцев без ограничений по времени 
за счет собственных средств». 

В законе также указан перечень живот-
ных без владельцев, не подлежащих воз-
врату на прежние места обитания. Среди них 
животные, представляющие опасность для 
человека, животные, у которых обнаружены 
опасные для человека и других животных 
болезни. По мнению авторов законодатель-
ной инициативы, закон будет способство-
вать обеспечению безопасности граждан, 
поддержанию санитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия территории, сохранно-
сти имущества физических и юридических 
лиц, гуманному обращению с животными и в 
целом позволит снизить возникающую соци-
альную напряжённость среди населения.

На сессии депутаты Андрей Невьянцев и 
Николай Дашеев призвали коллег поддер-
жать законопроект.

Депутат от Тункинского района Николай 
Дашеев высказался:

«Возможно, нас будут клеймить, но и 
полумерами обходиться хватит. Если собака 
кого-то покусала, то владелец должен поне-
сти ответственность. Чем бойцовская собака 
отличается от оружия? Сами по себе бродят 
собаки. Надо категорически ужесточать тре-
бование. Все собаки должны быть чипиро-
ваны. Закон нужно поддержать».

Андрей Невьянцев, депутат от г. Северо-
байкальска, высказался, что система ОСВВ 
не спасает жителей Бурятии от случаев 
нападения собак:

«Коллеги, сегодня нужно не разделяться 
и не разделять друг друга на «убийц собак» 
и их защитников, не нужно делить общество 
на два противоборствующих лагеря, надо 
совместно решать проблему! В данном слу-
чае — регулировать численность безнадзор-
ных животных, потому что бродячих собак на 
улицах быть не должно».

Закон был поддержан депутатами. 
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